



Cártel de Santa Rosa ya cazó a 9 policías en 2024

Celaya decidió confrontar de forma directa a esa banda, pero con un costo enorme

AMÍLCAR SALAZAR MÉNDEZ - PAG. 8

Celaya encaró al cártel de *El Marro* y... se desató la cacería de policías

Violencia. En lo que va de este año sicarios han asesinado a nueve elementos de seguridad pública

AMÍLCAR SALAZAR MÉNDEZ
CELAYA

Lapolicía municipal de Celaya emprendió una lucha frontal contra el Cártel de Santa Rosa de Lima — que fundó osé Antonio Yépez Ortiz, *El Marro*, actualmente preso en El Altiplano—, lo que ha derivado en el asesinato de nueve agentes en lo que va del año.

Siendo la segunda ciudad más importante de Guanajuato, y ubicada en el corredor del Bajío, aquí los policías usan camionetas todo terreno blindadas, armas largas y pasamontañas.

“Desafortunadamente ya es una confrontación más directa (...) de una organización policiaca contra una organización delictiva, que ha dado resultados. Sin embargo, ha costado vidas a la policía de Celaya”, explicó en entrevista con MILENIO el general Enrique García Jaramillo, comandante de la 16 Zona Militar.

En esta estrategia municipal, las autoridades locales emplean a ex agentes de la extinta Policía Federal, quienes han sido víctimas de la violencia criminal.

Por ejemplo, en la noche del miércoles 24 de enero, ocurrió un ataque sobre la carretera Celaya-Salvatierra, a la altura de Santa María del Refugio. Ahí los uniformados Víctor, Ezequiel, David y Arturo fueron emboscados y asesinados.

Nadie los conocía, hasta que sus nombres fueron divulgados en redes sociales. No tenían vecinos, novias, amigos o familiares en la ciudad, nadie que levantara sus cuerpos perforados con balas, pues vivían en la comandancia y todo el tiempo estaban encapuchados.

Ni siquiera tuvieron un homenaje, ya que ninguno de ellos era de Celaya. Lo único que se supo es que eran *Fedepales*, como se le llama a este polémico grupo de ex policías federales contratados apenas un año antes por la corporación municipal para realizar operaciones especiales.

Autoridades locales afirmaron que llevan a cabo este combate al cártel, pese a que es un asunto de competencia federal. “Son temas de delincuencia organiza-

da... incluso de seguridad nacional”, declaró en una entrevista a Tv Libertad, Jesús Rivera Peralta, actual secretario de Seguridad de Celaya, quien fue mando en la otrora Policía Federal y hoy es el encargado de instalar este modelo de fuerzas especiales dentro de la corporación.

Desde octubre de 2021, la Tesorería Municipal ha debido gastar 21 millones 900 mil pesos en pólizas de seguro por la muerte de 50 elementos: de ese mes y durante todo 2022 fueron asesinados 21 agentes; en 2023 también fueron 21, y en lo que va del 2024 suman ya nueve ejecutados, entre ellos un bombero.

La violencia en este corredor del Bajío —que incluye Celaya, Villagrán, Salvatierra, Apaseo el Grande, Apaseo el Alto, Cortazar y Juventino Rosas, entre otros— se remonta a 2014 con la incursión de las drogas sintéticas y del Cártel Jalisco Nueva Generación.

Le siguió el combate contra el robo de combustible (2019) y la diversificación del crimen hacia negocios como la extorsión o el



robo en carreteras; la detención de líderes criminales como *El Marro* en 2020; y en enero de este año, la de su hijo, Luis Antonio Yépez, *El Monedas*, desató la violencia contra los policías.

“En Guanajuato, el problema es el *narcomenudeo*”, pues cerca de 95 por ciento de los homicidios dolosos están relacionados con ese delito, precisó García Jaramillo.

Actualmente, tres cárteles se disputan el territorio: el de Jalisco, el de Sinaloa, y el de Santa Rosa de Lima, principalmente por el mercado de la metanfetamina.

La falta de policías y agentes confiables generó la movilización de 8 mil 500 elementos del

Ejército y la Guardia Nacional en el estado; de ellos, 3 mil 500 fueron desplegados en la zona rural y urbana de Celaya.

El coronel Mauricio García, comandante del Tercer Batallón de Infantería, llegó desde Minatitlán, Veracruz, para pacificar Celaya. Realiza recorridos a pie en colonias con alto índice de homicidios.

“Estamos aquí entusiastas, poniendo nuestro granito de arena para coadyuvar con las autoridades a mantener un ambiente de paz, seguridad y que se generen los cimientos adecuados para un desarrollo de los pueblos”.

Con información de Avelina Guevara

Descomposición

El corredor del Bajío es donde los cárteles de Jalisco, de Sinaloa y de Santa Rosa de Lima se disputan el control del trasiego de drogas

● Municipios afectados

● Homicidios por año en Celaya

